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Estado de México

● Gobierno federal
no ha autorizado
vuelos propuestos
por Volaris

● Líder de hoteleros
considera que el
estado debe
sacarle provecho

● Para muchos
habitantes de la
CDMX es más
fácil llegar

● Hay colombianos
interesados en
Toluca como
destino, dijo

Aeropuerto de Toluca es buena opción: empresarios

AIT, subutilizado y
sin consentimiento
ocho nuevas rutas
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AURA MORENO / P. 3

● “La polémica es de lo 
más absurdo y mentiroso”, 
asegura López Obrador

● Diputados panistas 
aducen que alteraron la 
versión original

● Primer trimestre 
registra 10 mil casos 
relacionados

● “El gobierno no 
intervendrá”: secretario 
general de Gobierno

● Recomiendan cuidar a 
adultos mayores y niños 
del golpe de calor

● Hay condiciones para 
que los ciudadanos 
participen y acudan a votar

REDACCIÓN / P. 3

BRIAN PRADO / P. 4

GERARDO GARCÍA / P. 2

Aumentan 50% 
enfermedades 
por el calor

GEM garantiza 
elección libre: 
Horacio Duarte

En suspenso 
la reforma a 
pensiones

De Interés          
    General

 Integrantes de la organización Ineetsi Mx explicaron que el 
lirio acuático es una especie exótica e invasora, originaria del 
Amazonas, introducida en los lagos del Valle de México a finales 
del siglo XIX. Tiene un potencial importante para la limpieza de 
agua contaminada; sin embargo, controlar su expansión es tan 
complicado que su uso en el tratamiento de aguas residuales es 
discutible porque consumen mucha agua que luego es evaporada 

a través de sus hojas, superando las tasas de evaporación de 
aguas abiertas, lo que en cuerpos de agua de pequeño tamaño 
puede contribuir a su desecación. Justamente es lo que sucedió 
en la Lagunita del Parque Sierra Morelos (en la imagen) que ya 
quedó completamente seca. La organización Ineetsi Mx pide ayuda 
voluntaria para retirar el lirio, como primera medida para tratar de 
recuperar el cuerpo de agua. Foto Emilio Varela

▼

Lirio seca laguna del Parque Sierra Morelos
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EL GOBIERNO NO INTERVENDRÁ

GEM garantiza elecciones 
libres: Horacio Duarte
A una semana del inicio de las campañas, exhortaron a 
servidores públicos para que cumplan con su 
responsabilidad

 Horacio Duarte, secretario general de Gobierno, dijo que habrá 
respeto a la ciudadanía. Foto especial

del gobierno deben cumplir con 
sus responsabilidades de mane-
ra imparcial, sin importar su in-
clinación política, y administrar 
los recursos públicos de manera 
justa para no favorecer a ningún 
partido político, precandidato o 
candidato en particular.

Este viernes vence el plazo para 
que las alianzas de Morena, PT y 
PVEM y la del PRI, PAN, PRD y 
NAEM, sumado a MC, que compe-
tirá solo, hagan el registro de las 
candidaturas con las que competi-
rán el 2 de junio, tras cumplir con 
los convenios de alianzas, bloques 
de competitividad y plataformas 
electorales.

De acuerdo con la proyección 
del árbitro electoral mexiquense 
se prevé la inscripción de más de 
7 mil perfiles que buscarán alguno 
de los mil 302 cargos de elección 
popular en juego, entre ellos, 125 
alcaldías y 45 diputaciones.

Las campañas electorales 
arrancarán en el primer minuto 
del 26 de abril y concluirán el 29 
de mayo, para dar paso el 2 de ju-
nio a la jornada de votación.

En dicho contexto, el encarga-
do de la política interna, Horacio 
Duarte Olivares detalló que per-
sisten las condiciones para tener 
contiendas libres en la entidad y 
con ello salgan a votar los casi 13 
millones de ciudadanos mayores 
de 18 años.

GERARDO GARCÍA

A una semana de iniciar las cam-
pañas electorales a alcaldes y le-
gisladores, el secretario general 
de Gobierno, Horacio Duarte 
Olivares, ratificó que habrá elec-
ciones libres y sin intervención 
gubernamental.

Comentó que, a través de las 
Secretarías General de Gobierno 
y de la Contraloría, la Oficialía 
Mayor y la Consejería Jurídica, el 
gobierno emitió un exhorto con 
fundamento en la Ley Orgánica de 
la Administración Pública para las 
personas servidoras públicas del 
Poder Ejecutivo con el objetivo de 
garantizar elecciones libres.

Estipula que los funcionarios 

MIRIAM VIDAL

Antonia Salazar Zamora, mejor 
conocida como “Toñita” por su 
participación en el reality de La 
Academia, dio a conocer que será 
candidata a diputada federal para 
el municipio de Ecatepec.

El anuncio lo dio a través de su 
cuenta de Instagram donde apa-
rece con los colores del Partido de 
la Revolución Democrática (PRD), 
aunque reconoció que es nueva en 
la política.

“Soy candidata a diputada fede-
ral por el Distrito XI de Ecatepec, 
soy nueva en la política, pero eso 
no quiere decir que no esté ente-
rada de toda la problemática que 
existe y que tenemos”, dijo.

En su discurso expuso algunas 
de sus propuestas y aseguró estar 
consciente de la problemática que 
aqueja a la región.

Se refirió a la escasez de agua, la 
inseguridad y brindar atención psi-
cológica gratuita a los ciudadanos.

Las aspiraciones de la egresada 
de la primera generación de “La 
Academia” han generado diversas 
críticas, sobre todo por estar incur-
sionando con un partido como el 
PRD y no por Morena.

“Porque (sic) por el PRD ?? (sic) 
No sabes todas las tranzas (sic) que 
tiene ese partido? Dedícate mejor 
en lo que eres buena y no a la po-
lítica, que (sic) gran decepción”, 
dijeron en redes.

”Toñita”, de 
La Academia, 
será candidata 
a diputada

Inicia “operación 
cicatriz” en Morena
GERARDO GARCÍA

Tras multiplicarse las manifes-
taciones entre su militancia, en 
contra de la designación de can-
didaturas para políticos externos 
o para sus aliados, el Movimiento 
de Regeneración Nacional mexi-
quense ofreció recompensar a los 
inconformes con espacios en sin-
dicaturas y regidurías, así como 
en los gobiernos municipales, en 
caso de las respectivas elecciones 
el 2 de junio.

El 15 de abril, se manifestaron 
frente a Palacio de Gobierno mili-
tantes de Jiquipilco, Almoloya de 
Juárez, Huixquilucan, Texcalya-
cac, Teoloyucan, Villa Victoria y 
Ocuilan, y el 11 de abril fueron de 

 Algunos militantes han 
expresado su malestar frente 
al Palacio de Gobierno. Foto 
especial

ahí hay espacios”, manifestó.
Además, Hernández González 

afirmó que también están reco-
mendando a quienes disputarán 
algún cargo de elección popular 
que, de ganar, abran espacios en 
los gobiernos municipales a quie-
nes cumplan con el perfil técnico, 
administrativo y operativo de los 
diversos cargos públicos.  

Y añadió “militantes del par-
tido que tengan el perfil de ca-
rácter técnico, administrativo y 
operativo a los gobiernos muni-
cipales o también a las diversas 
dependencias, donde el proyecto 
de la Cuarta Transformación esté 
empezando a funcionar”.

No obstante, el morenista 
calificó de entendibles, pero no 
justificables, las recientes expre-
siones contra la designación de 
candidaturas, porque recordó 
que cuando las dirigencias na-
cionales de Morena, PT y PVEM 
signaron el convenio de alianza 
establecieron las reglas del juego.

Retomó que para las alcaldías 
a Morena únicamente le fue asig-
nado el 60 por ciento del total 
de espacios, mientras que a sus 
aliados el 20 por ciento a cada 
uno, quienes tiene la libertad de 
postular no sólo a sus militantes, 
sino a políticos externos.

“Es una coalición que se ha 
construido para mandar un 
mensaje a la población de que 
se es incluyente, y finalmente 
cada uno de los partidos polí-
ticos pueden postular no sólo 
a sus militantes, puede hacerlo 
con algún simpatizante y eso es 
válido”, argumentó.

San Mateo Atenco.
En dicho contexto, el coor-

dinador de los diputados de 
Morena, Maurilio Hernández 
González, insistió que pese a 
estas expresiones de malestar 
hay unidad y se les escuchará 
siempre, por lo que no proyecta 
que se desborden los ánimos, ya 
que se ha puesto en marcha la 
“operación cicatriz”.

Y es que, adelantó, dentro de 
la integración de las planillas se 
les dará cabida a todos los incon-
formes, ya que están en juego 136 
sindicaturas y 966 regidurías.

“De ninguna manera (se des-
bordarán los ánimos) todavía se 
están integrando las planillas y 
entendemos que ahí es donde se 
van a poder equilibrar las cosas… 
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AURA MORENO 

El presidente de la Asociación de 
Hoteles Turísticos del Estado de 
México (AHTEM), Martín Ramí-
rez Olivas, dio a conocer que hay 
ocho rutas de vuelos con destino 
en Toluca, propuestas por Volaris, 
detenidas en espera de resolución 
del gobierno federal. 

“Todo mundo anda buscando las 
rutas del aeropuerto y ahí es un te-
ma pendiente, Volaris ya tiene ocho 
rutas para Toluca, pero el gobierno 
federal insiste en tenerlo detenido, 
hay colombianos interesados en ve-
nir al Valle de Toluca, por ejemplo”, 
dijo. 

Necesitamos que el gobierno de 
México voltee a ver el Aeropuerto 
Internacional de Toluca que está 
subutilizado y es momento que de-
bemos sacarle provecho en benefi-
cio de la economía local.

Y es que, agregó, las personas 
que pueden utilizar este aeropuerto 
no sólo es la que radica en el Valle 
de Toluca, sino también la que vive 
en el poniente de la Ciudad de Mé-
xico y en municipios mexiquenses 
como Naucalpan, Huixquilucan, 
Cuautitlán Izcalli y Tlalnepantla, 
por mencionar algunos.

“Para quienes viven en esa zona 
les es más fácil llegar al Aeropuer-
to Internacional Adolfo López Ma-
teos, que llegar al Benito Juárez de 

la Ciudad de México o al Felipe 
Ángeles, en el nororiente”.

Por otro lado, compartió que el 
Estado de México participó en un 
tianguis en Acapulco con un stand, 
el cual tuvo mucha afluencia, ya 
que llevaron a una persona que ha-
ce molinillos con los pies, además 
consideró que es importante añadir 
un atractivo gastronómico-

“El próximo tianguis va a ser en 
Tijuana, y los empresarios tienen 
muy claro traer turismo de dólares. 
En enero será en España, México 
es el país anfitrión, y vamos a estar 
como estado invitado, habrá una 
fiesta muy interesante”. 

Por su parte, el presidente de 
la Cámara Nacional de Comercio, 

ESTÁ SUBUTILIZADO

En pausa 8 rutas de 
vuelo hacia el AIT
Empresarios mexiquenses consideran que el 
Aeropuerto Internacional de Toluca es una buena 
opción para miles de personas

 Martín Ramírez Olivas, 
presidente de la Asociación de 
Hoteles Turísticos del Estado de 
México. Foto Emilio Varla

Servicios y Turismo del Valle de 
México, Fernando Reyes Muñoz, 
comentó que trabajarán para co-
nocer el estado y las necesidades 
de sus empresarios.

Durante la sesión del Consejo 
mencionó que trabajan de la ma-
no con la Secretaría de Desarrollo 
Económico, así como con los di-
ferentes niveles de gobierno para 
mejorar e impulsar el crecimiento 
empresarial.

“Hay temas que quisiéramos 
plantear, tenemos los esfuerzos 
de la secretaría, si algunos de sus 
giros se han encontrado con temas 
estatales, municipales y federales es 
momento de compartirlos”. 

El empresario señaló que ya cuen-
tan con 50 del 100 por ciento de los 
consejeros que han expresado diver-
sos comentarios y propuestas que 
irán hilando en lo personal y otras 
que se pueden trabajar en conjunto.

“Para sumarlas, para hilar esfuer-
zos, antes de dar el banderazo de sa-
lida queremos esperar una semana 
más y a partir de ahí arrancamos 
con acciones y propuestas”, adelan-
tó durante el encuentro.

AURA MORENO 

El Estado de México recibirá 
un subsidio de 18.8 millones de 
pesos del gobierno federal para 
realizar acciones de búsqueda 
de personas, tras la firma de 
un convenio entre las autori-
dades estatales y del gobierno  
de México.

Se trata del acuerdo de coordina-
ción y adhesión para el otorgamien-
to de subsidios a las entidades fede-
rativas a través de sus Comisiones 
Locales de Búsqueda para realizar 
acciones con ese propósito.

Lo anterior en el marco de la Ley 
General en Materia de Desapari-
ción Forzada de Personas, Desapa-
rición Cometida por Particulares y 
del Sistema Nacional de Búsqueda 
de Personas, que celebraron la Se-
cretaría de Gobernación y el Estado 
de México.

La primera transferencia será 
con el 60 por ciento del monto 
autorizado y la segunda y tercera 
de 20 por ciento, mismas que se 
encontrarán sujetas a los térmi-
nos y condiciones señalados en 
los lineamientos.

La Secretaría de Finanzas mexi-
quense depositará en una sola ex-
hibición la totalidad de los recursos 
de la coparticipación en la cuenta 
bancaria específica, con caracterís-
tica de productiva, de acuerdo con 
el Diario Oficial de la Federación.

“Se notificará dicha transferen-
cia a la CNBP vía correo electrónico 

Transfieren recursos al gobierno 
para búsqueda de personas

Aducen trampa de Morena y 
aplazan votación de Afores

REDACCIÓN

La bancada del Partido Acción 
Nacional (PAN) detectó que el 
proyecto de reforma que se subió 
al pleno de la Cámara de Diputa-
dos ayer no era el mismo que se 
aprobó el lunes pasado en la Co-
misión de Seguridad Social.

Por ello la votación sobre la 
reforma a pensiones quedó sus-
pendida y será hasta el lunes 
22 de abril cuando se discuta la 
iniciativa.

De acuerdo con los panistas, el 
cambio de fondo que tenía el dic-
tamen, que se debatía en el pleno, 
fue un apartado en el que se es-
pecificaba que los recursos de las 
Afores que serían transferidos al 
Fondo Pensiones para el Bienes-
tar serían solo los de las inactivas.

Lo anterior, denunciaron, im-
plicaba que los recursos de las 
Afores de todos los trabajadores 
de México pudieran transferirse 
a ese fondo.

Por ese motivo, la presidenta 
de la Mesa Directiva, Marcela 
Guerra, decretó un receso para 
analizar si realmente había o no 
cambios en el proyecto.

El 22 de abril se deberá reponer 
por completo el proceso, se dará 
nuevamente lectura al proyecto 
y se someterá a discusión, ahora 

sí, el dictamen que se aprobó el lu-
nes en la Comisión de Seguridad 
Social.

Ni la bancada de Morena ni sus 
aliados del PT y PVEM han infor-
mado por qué se subió un dicta-
men modificado.

Hay una mentira colectiva: 
AMLO

Hay una mentira colectiva sobre 
la reforma de pensiones, aseguró 
el presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador en la conferencia de 
prensa de las mañanas en Palacio 
Nacional.

AMLO aseguró que la polémica 
que hay en torno a la creación de 
un fondo compensatorio para fi-
nanciar mejor las pensiones de los 
trabajadores es de lo más absurdo 
y mentiroso.

“Si el fondo fuese para construir 
una obra, a lo mejor podrían decir, 
no estarán de acuerdo, pero el fon-
do para los trabajadores es para 
que reciban más cuando se jubilen.

“Es mentira que se quiera expro-
piar el dinero de los trabajadores, 
¿cuál expropiación?, pero así son 
todos.

“¿Por qué mienten? Primero por-
que están muy enojados, segundo 
porque hay mucho calor en esta 
temporada por el asuntito ese que 
ya saben o imaginan”, aseguró.

El Jefe del Ejecutivo insistió en 
que el objetivo de la reforma es 
lograr que los 40 mil millones de 
pesos que tienen las administra-
doras de las Afores de cuentas no 
reclamadas se devuelvan al IMSS.

 Con estos recursos se 
apoyarán las acciones para 
buscar a desaparecidos. Foto 
especial

con acuse de recibo, dentro de los 
veinte días hábiles posteriores a la 
fecha de recepción de los recursos 
federales correspondientes”.

Por otro lado, se especifica que se 
deberá garantizar la transparencia 
en la distribución, aplicación y com-
probación de los recursos asignados 
para el cumplimiento de lo estable-
cido en los lineamientos.

La Secretaría de Finanzas debe-

rá contar con una cuenta bancaria 
específica, con característica de 
productiva, que constituya para 
la radicación de los recursos del 
Subsidio y de la coparticipación, 
deberá permitir la identificación 
de los recursos federales y estata-
les transferidos.

El recurso entregado al gobier-
no mexiquense es parte del Presu-
puesto de Egresos, Ramo 04 Go-
bernación, Programas Federales, 
Otros subsidios, que cuenta con 
854 millones 645 mil pesos para 
subsidios para las acciones de bús-
queda de Personas Desaparecidas 
y No Localizadas.
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 ROSALÍO SOTO 

NICIA LA CUENTA regresiva 
para el comienzo de las campañas 
locales en el Estado de México.

ESTAMOS A OCHO días del 
arranque de los trabajos proseli-
tistas para elegir a los integrantes 

de los ayuntamientos mexiquenses: 
presidencias municipales, sindicaturas 
y regidurías; así como diputados locales 
que integrarán la LXII Legislatura.

¿QUÉ ESTARÁ EN juego? 

UN TOTAL DE 75 diputaciones locales, 
de las cuales 45 son de mayoría relativa 
y 30 de representación proporcional, 
además de 125 presidencias munici-
pales, igual número de sindicaturas de 
mayoría relativa y 11 de representación 

proporcional y 966 regidurías.

LAS PRECAMPAÑAS LOCALES se 
registraron entre el 20 de enero y el 
10 de febrero y ahora daremos paso a 
las campañas que inician el viernes 26 
de abril y concluyen el miércoles 29 
de mayo para continuar con tres días 
del periodo de reflexión y finalmente 
llegar al domingo 2 de junio, fecha de 
la jornada electoral.

ESTAMOS EN UNA elección concurren-
te, es decir en donde además del proceso 
local se lleva a cabo un proceso federal, 
en este caso para elegir presidenta o 
presidente de la república, senadores y 
diputaciones federales.

LA CAMPAÑA FEDERAL inició desde 
el pasado primero de marzo y por tratar-
se de elegir a quién guiará el destino del 
país los siguientes seis años, siempre cap-

ta más atención que el proceso local.

SIN EMBARGO, NO deja de ser impor-
tante el proceso electoral local, en años 
anteriores, son estas elecciones, las de 
diputados y las de ayuntamientos, princi-
palmente éstas últimas, las que despier-
tan más pasión entre los electores.

ES IMPORTANTE MENCIONAR que 
la democracia se empieza a construir 
desde lo local. Los logros y avances de la 
oposición se dan en un comienzo en esas 
arenas políticas para dar paso a las esfe-
ras estatales y federal.

ES UN HECHO, los gobiernos municipa-
les son los más cercanos a la ciudadanía 
y por lo tanto ahí se gesta la alternancia 
política porque son los ciudadanos quie-
nes a través de su voto evalúan el desem-
peño de sus autoridades. 

DE ACUERDO CON el Instituto Nacio-
nal para el Federalismo y el Desarrollo 
Municipal (INAFED) se tiene registro 
de que una de las primeras alternancias 
municipales tuvo lugar en Chihuahua 
a principio de los años ochenta y es a 

partir de ese momento cuando este fe-
nómeno fue más recurrente en diversos 
estados de la república.

POR LO QUE corresponde al Estado 
de México, en una investigación de 
Rafael Cedillo Delgado que se publica 
en el volumen 9, número 18 de Espacios 
Públicos en el sitio www.redalyc.org se 
registran los primeros municipios mexi-
quenses que vivieron la alternancia: Tul-
tepec en 1975 donde el PRI perdió con 
Acción Nacional; Tenango del Aire en 
1984 en donde el PRI fue derrotado por 
el Partido Socialista Unificado de Méxi-
co y en 1987 en Chiconcuac en donde el 
tricolor perdió también con el PAN.

VALE LA PENA recordar este capítulo 
de la historia para entender cómo la 
alternancia local va gestando sistemas 
democráticos más fuertes con una par-
ticipación ciudadana.

ASÍ NOS ENFILAMOS al inicio de un 
proceso electoral local que sin duda se-
rá, como lo son todos, interesante.

@PERIODISTAMEX

DIÁLOGO EN SILENCIO

A una semana de campañas locales

I

TERMÓMETRO LLEGÓ A 35 GRADOS

Aumentan 50 por ciento 
las enfermedades por calor
En el primer trimestre del año se han reportado 10 mil 
casos de malestares relacionados con la onda cálida
BRIAN PRADO

El Estado de México enfrenta un 
desafío creciente en cuanto a las 
enfermedades provocadas por el 
calor, las cuales han aumentado en 
un 50% con relación a 2023; según 
datos proporcionados por el Servicio 
Meteorológico Nacional (SMN), des-
de el inicio del año se han registrado 
más de 30 días con temperaturas 
máximas por encima de los 35° C 
en diversas regiones del estado.

De acuerdo con el Sistema Nacio-
nal de Vigilancia Epidemiológica 
(SINAVE), en el primer trimestre 
de 2024, se han reportado más de 
10,000 casos de enfermedades re-
lacionadas con el calor en el Estado 
de México, lo que representa un au-
mento del 50% en comparación con 
el mismo período del año anterior, 
donde fueron 5,000.

Estos efectos se han dejado sentir 
en la salud de la población, con un 
aumento significativo en los casos 
de enfermedades relacionadas con 
el calor, como la insolación, el golpe 
de calor y la deshidratación, lo que 
confirma Mario Gutiérrez, médico 
adscrito a la Clínica de Salud de la 
Universidad Autónoma del Estado 
de México.

“Con estos cambios de tempera-
tura que se han elevado hay muchos 
riesgos para la salud, principalmen-
te la deshidratación; que se da por-
que perdemos muchos líquidos del 
cuerpo y lo importante es hidratar-
se en todo momento.

Una de las cosas que pueden exis-

Sanean presa El Capulín 
en Huixquilucan

 Suman esfuerzos el municipio, Conagua, CAEM y vecinos. Foto 
especial

 Especialistas recomiendan mantener el cuerpo hidratado. Foto 
especial

REDACCIÓN

El Gobierno de Huixquilucan, a 
través del Sistema de Aguas, y en 
conjunto con la Comisión Nacio-
nal del Agua (Conagua), Comisión 
del Agua del Estado de México 
(CAEM), expertos independientes 
y vecinos del fraccionamiento La 
Herradura, sumarán esfuerzos para 
impulsar acciones que permitan el 
saneamiento de la presa El Capulín 
en el corto, mediano y largo plazo, 
con el propósito de mejorar la salud 
y la calidad de vida de quienes viven 
en las inmediaciones de este cuerpo 
de regulación del Valle de México.

Durante una reunión, encabe-
zada por la presidenta municipal, 
las autoridades hídricas de los tres 
niveles de gobierno refrendaron 
el compromiso de mantener el 
trabajo conjunto para continuar 
desazolvando la presa durante la 
presente temporada de estiaje, al 
tiempo en que se estudian opcio-
nes y proyectos a efecto de darle 
continuidad a los esfuerzos para los 
próximos años.

Ante vecinos de los fracciona-
mientos Lomas de la Herradura, 
Balcones de la Herradura y La 

Herradura, representantes de la 
Conagua y el residente de los tra-
bajos señalaron que, actualmente, 
se registra un avance del 40 por 
ciento en el desazolve de la presa; 
sin embargo, se estima que los es-
fuerzos estarán concluidos en la 
segunda quincena de junio, con el 
objetivo de aminorar los olores que 
expiden los lodos que se encuen-
tran en el vaso.

Indicaron que, en las próximas 
horas, se abrirán canales de llama-
da para evitar que se creen cuer-
pos de agua a lo largo del cauce, 
mientras se realiza un correcto 
tratamiento y traslado de los lodos 
extraídos, a efecto de evitar daños 
en la salud de la población.

Por su parte, el Sistema Aguas de 
Huixquilucan indicó que comenza-
rá con la construcción de mallas re-
colectoras de basura, las cuales se 
colocarán aguas arriba para evitar 
que los desechos lleguen a la presa, 
al tiempo en que se lleva a cabo un 
monitoreo del funcionamiento de 
las plantas de tratamiento de aguas 
residuales de los fraccionamientos 
y establecimientos comerciales cer-
canos a las márgenes del río y, en 
su caso, se aplicarán las sanciones 
correspondientes.

tir es el golpe de calor, que es el au-
mento a la temperatura corporal 
por la sobre exposición al calor, que 
genera dolor de cabeza, mareos, 
incluso desmayos, sobre todo por 
realizar actividades que requieran 
de esfuerzo”, señaló.

Puntualizó que se considera que 
la luz del sol también puede pro-
vocar lesiones a la piel, que si bien 
se provocan a nivel microscópico y 
no siempre son dañinas, sí podrían 
propiciar el cáncer.

“Además de estas enfermedades 
también existen las lesiones por ex-
posición solar, como se sabe, la luz 
solar contiene radiación tanto UV, 
UVA y UVV, esta hace pequeños da-
ños de forma microscópica a ciertas 
células del cuerpo y eso puede causar 
pequeñas lesiones, como es el cam-

bio de pigmentación, y otras que pue-
den ser precursoras de un cáncer.

Es importante proteger la piel en 
todo momento, aplicando cremas 
protectoras, como es el bloqueador 
solar del 50, lo que se recomienda 
es aplicarla media hora antes de la 
exposición, así como el uso de go-
rras o sobre todo y lentes para el 
sol”, apuntó.

Los adultos mayores constituyen 
uno de los grupos más afectados 
por la ola de calor debido a su me-
nor capacidad para regular la tem-
peratura corporal y su mayor ries-
go de padecer enfermedades cróni-
cas. Según el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (INEGI), el 
Estado de México cuenta con una 
población de más de 1.5 millones 
de personas mayores de 60 años.
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EN PERIODO ELECTORAL, DIJO

Investigación contra Zaldívar
es “fuera de lo común”: Claudia
En Yucatán, Sheinbaum se comprometió con mujeres 
y campesinos en materia de agua y energía

 José Guadalupe Tech Can, sacerdote maya, le realizó una limpia a 
la candidata. Foto especial

que haya paneles fotovoltaicos. “En 
las casas para bajar la tarifa de luz 
no solamente con subsidios, sino 
también que se consuma menos 
electricidad. También para el bom-
beo de pozos agrícolas y ganaderos. 
Eso va a permitir que no se tenga 
que consumir tanto y se reduzca el 
pago” de tarifas.

Anunció otro programa para ha-
bilitar caminos saca-cosechas.

En su discurso, Sheinbaum cri-
ticó que “la candidatura del PRI” 
en el estado presume que de ganar 
no se coordinaría con el gobierno 
federal, “que ellos solitos pueden. 
Ahora va a ser todavía más apoyo 
el que vamos a dar, porque Hua-
cho (Joaquín Díaz Mena) va a ser el 
próximo gobernador de este estado 
y necesitamos coordinación”.

Dijo que es importante votar seis 
de seis, es decir todas las boletas en 
favor de la coalición.

La candidata presidencial llegó 
al campo de béisbol de Ticul para 
un encuentro con mujeres rurales.

José Guadalupe Tech Can, sacer-
dote maya, le realizó una limpia. 
“Pedí bendición para la candidata, 
que gane y le vaya bien en todo. 
Que se quiten los malos vientos y 
malas vibras. Hay personas que 
están compitiendo o pensando 
mal de ella. Que ganen en Ticul, 
en Yucatán, en todo México para 
que siempre apoyen a los pobres, a 
los campesinos. Fuerza, voluntad, 
sabiduría para todos los yucatecos 
y mexicanos”.

PVEM dio una breve entrevista en 
el municipio de Tekax, Yucatán, 
donde ante productores y pesca-
dores afirmó: “no voy a esperar a 
que lleguemos a la Presidencia” 
para atenderlos, por lo que en-
viará una carta al director de la 
Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), Manuel Barttlet, para que 
“se abra una mesa de trabajo, para 
que se regresen los subsidios para 
los pozos agrícolas y ganaderos, 
porque es injusto” que las tarifas se 
hayan incrementado hasta cuatro 
veces cuando “no se puede sacar 
la suficiente producción agrícola” 
para pagarlas.

Enviará también una carta al 
director de la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua), Germán Mar-
tínez, para que instalen mesas de 
trabajo “para que se legalicen todas 
las concesiones de pozos”.

Claro, aclaró, “lo vamos a desa-
rrollar cuando lleguemos, eso es 
garantía, pero que desde ahora 
puedan hacerse mesas de trabajo”.

Ofreció un proyecto conjunto en-
tre el estado y la federación, para 

Que exministro presente pruebas y 
que deje de estar chillando: Gálvez
REDACCIÓN

Si el ministro en retiro, Arturo 
Zalvídar, cuenta con pruebas de 
presuntas irregularidades, “que 
presente lo que quiera presentar, 
pero que deje de estar chillando”, 
señaló la candidata presidencial de 
la coalición Fuerza y Corazón por 
México (PAN, PRI y PRD), Xóchitl 
Gálvez, quien expresó “todo su res-
paldo” para la ministra presidenta 
de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), Norma Piña.

Además, se pronunció a favor 
de iniciar un juicio político en con-
tra del gobernador con licencia de 
Morelos, Cuauhtémoc Blanco, ac-
tual candidato a una diputación 
federal por la vía plurinominal, 
pero aclaró que es un proceso que 
no está solicitando ella, sino son 
legisladores morelenses los que 
se han declarado en ese sentido.

El martes, el ministro en reti-
ro, Arturo Zaldívar, anunció que 
presentará junto con Morena una 
serie de denuncias y la demanda 
de inicio de juicio político contra 
la ministra Norma Piña, ya que 
sostuvo que “ha incurrido en res-
ponsabilidades que pudieran dar 
lugar a delitos electorales, admi-
nistrativos y políticos”. También, 
acusó que la ministra ha tenido 
reuniones con dirigentes de los 
partidos de oposición.

En breves declaraciones a su 
llegada a un mitin en Yecapixtla, 
Morelos, Gálvez defendió a la pre-

 Xóchitl se pronunció a favor de 
iniciar un juicio político en contra 
del gobernador con licencia de 
Morelos.  Foto especial

sidenta de la Corte, y ofreció “todo 
mi respaldo a la ministra Norma 
Piña, ella está dando la pelea para 
combatir la corrupción”.

Mientras que, en entrevista al 
concluir el acto, afirmó no tener 
conocimiento de las reuniones 
que habrían tenido los líderes de 
los partidos que la impulsan con la 
ministra Piña. “La verdad no ten-
go ningún conocimiento, yo en lo 
personal no me he reunido con la 
ministra presidenta, todo mi respal-
do para ella”.

En tanto, cuestionada sobre las 
declaraciones de Zaldívar, quien, 
entre otras probables irregularida-
des de la presidenta de la Corte, la 
señaló por favorecer la candidatura 
de la oposición con su actuar y sus 
votaciones en el máximo tribunal 

del país, Gálvez, respondió: “Digo, 
por dios, la ministra no está en 
campaña política, la ministra re-
cibió una queja”.

“Mi respaldo a la ministra, no 
hay un tema político; yo ando en 
campaña, ella está en lo suyo. Yo 
no la he visitado, no la he visto 
y si Zaldívar tiene pruebas que 
presente lo que quiera presentar, 
pero que deje de estar chillando, 
porque es un hombre majadero, 
prepotente, que me ha agredido 
una y otra vez, y yo no he ido de 
chillona como él”, agregó.

REDACCIÓN

Al considerar que se trata de otro 
intento de golpeteo a la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), Jorge Álvarez Máynez la-
mentó la intención del exministro 
presidente Arturo Zaldívar de so-
licitar un juicio político contra la 
ministra presidenta Norma Piña.

“Arturo Zaldívar está muy extra-
viado. No, por supuesto que no es 
procedente [el juicio político]. La 
ministra Norma Piña tiene todo mi 
respaldo y vamos a defender a la 
Corte. No es un asunto de perso-
nas, sino de instituciones, y lo que 
está haciendo el ministro Zaldívar 
es vergonzoso, es ensuciar, agredir 
y golpetear a una institución funda-
mental para México”, señaló el can-
didato presidencial de Movimiento 
Ciudadano (MC).

Antes de firmar el Pacto por 
una Revolución Sostenible con el 
Instituto de Recursos Mundiales 
(WRI, por sus siglas en inglés), 
declaró en rueda de prensa que 
esta acción es una herramienta 
electoral para “tener hueso” en 
la próxima administración.

“Él está en un interés mezqui-
no, electoral. Desde hace mucho 
tiempo, desde que era ministro, 
quiere ser fiscal, ser secretario de 
Gobernación. Quiere hueso, quiere 
impunidad, quiere preservar un ré-
gimen de privilegios al que se acos-

Máynez dice que juicio 
político a Norma Piña 
es golpeteo a la Corte

tumbró y creo que está extraviado 
el ministro Zaldívar, no es por ahí y 
no va a pasar.

“Es un golpeteo ya ruin, burdo, 
grotesco del expresidente de la 
Corte, institución que tanto le dio”, 
subrayó.

En este sentido, Álvarez Máynez 
consideró que los asuntos de la Su-
prema Corte deben ser discutidos 
con visión de Estado, no como una 
arenga electoral.

Por otra parte, en la reunión con 
el WRI, dialogó sobre sus propues-
tas para un modelo sostenible de 
desarrollo en México.

 “No es un asunto de personas, 
sino de instituciones”, dijo el 
zacatecano. Foto especial

REDACCIÓN

La investigación contra el minis-
tro en retiro Arturo Zaldívar y 
su equipo es “fuera de lo común” 
en un proceso electoral, aseguró 
Claudia Sheinbaum, candidata pre-
sidencial de la coalición Sigamos 
Haciendo Historia.

“Ya he dado mi opinión de que lo 
que hizo, en este caso la Suprema 
Corte (de Justicia de la Nación), la 
ministra (Norma Piña), de levan-
tar una investigación en 24 horas, 
desarrollarla y además pública-
mente sancionar es algo fuera de 
lo común y más en medio de un 
proceso electoral”, dijo.

-¿Se le tendría que llevar a juicio 
político?

-Ya lo están definiendo nuestros 
compañeros.

La candidata de Morena, PT y 
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CONSIDERA JORGE DÍAZ GALINDO

El estrés por el trabajo puede causar 
desde una irritación hasta tendencias 
suicidas, dijo el líder de la CTM
ALEJANDRA REYES

Seis de cada 10 trabajadores tienen 
un problema de estrés laboral, lo que 
puede ocasionar desde irritación e 
inestabilidad hasta problemas de-
presivos y falta de productividad, e 
incluso tendencias suicidas.

México es un país que tiene 53 
años de atraso y la tabla de enferme-
dades se había autorizado en 1970 y 
a penas el año pasado se actualizó, 
afirmó el doctor Jorge Díaz Galindo, 
representante de la Asociación Na-
cional para la Promoción de las Leyes 
y oficial mayor de la Confederación 
de Trabajadores de México (CTM).

Destacó que el 4 diciembre de 
2023 en México se reconoció el estrés 
laboral como enfermedad de trabajo.

“Lamentablemente, los países 
europeos son los únicos que tienen 
estudios y eso nos hace falta en el 
país”, comentó.

Díaz Galindo consideró necesario 
que el trabajador asista a seminarios 
y vea que tipo de sustancias son pe-
ligrosas, que eviten sustancias can-
cerígenas y adictivas.

En materia de salud debe ser un 
compromiso del gobierno, empre-
sarios y trabajadores actualizar sus 
conocimientos para erradicar las 
enfermedades.

Dijo que lo importante, no es solo 
hacer valer la ley por hacerla valer, " 
sino lo importante es que se proteja al 
trabajador y hoy por hoy, hay muchos 
trabajadores enfermos, pero que no 
están diagnosticados como tal y esta 
tendencia no puede seguir así.

La fuente de la enfermedad si-
gue latente, indicó, “es más, hemos 
pedido a los médicos del Instituto 

Mexicano del Seguro Social (IMSS) 
que pregunten de manera rutinaria 
¿en qué trabaja usted? ¿qué hace? y 
¿qué sustancias maneja?".

Añadió que han detectado que las 
mujeres que trabajan de noche, con 
un tipo de luz, suelen presentar cán-
cer de mamá. Por eso en Europa, ya 
no se permite que lo hagan de noche, 
sobre todo, para prevenir.

Los riesgos de trabajo son acci-
dentes, enfermedades y percances 
en el trayecto. A nivel mundial 8 de 
cada 10 son enfermedades, el resto 
son accidentes.

“En México son inversamente 
proporcional, es decir, por cada 10 
riesgos de trabajo 8 son accidentes 
y 2 son enfermedades. Esto signifi-
ca que hay un diagnóstico de enfer-
medades que tienen su origen en el 
trabajo y por el trabajo.

“Algunas son la neurosis, la depre-
sión, ansiedad y estrés, eso significa 
que anteriormente estas enfermeda-
des se catalogaban como algún tipo 
de neurosis, lo cual está muy lejos de 
ser un simple estrés”, aseguró.

Por ejemplo, anteriormente, la 
medicina laboral solo reconocía 4 
tipos de cáncer, ahora, la nueva tabla 
en México reconoce 30, lo que signi-
fica que hay mucha gente con algún 
tipo de enfermedad laboral, que fue 
diagnosticada de otra manera.

La fuente puede ser ruido, algún 
tipo de aerosol, polvo, iluminación, 
variación y muchos otros, finalizó 
Jorge Díaz Galindo.

▼ En México se requieren hacer 
estudios sobre la relación de las 
enfermedades con los accidentes 
de trabajo. Foto especial 

Toluca identifica y cierra
11 tomas ilegales de agua
AURA MORENO

En los últimos meses el ayun-
tamiento de Toluca identificó y 
cerró once tomas de agua clan-
destinas en seis delegaciones 
de la ciudad, las cuales fueron 
reportadas derivado del desper-
dicio de agua que representan.

Las colonias donde se registra-
ron las tomas clandestinas son 
Santa Cruz Atzcapotzaltongo, 
La Crespa, Embarcadero, San 
Mateo Otzacatipan, Seminario, 
San Pedro Totoltepec y San Ca-
yetano de Morelos, donde más 
tomas se han encontrado, de 
acuerdo a información obtenida 
vía transparencia.

“Me permito informarle 
que, al día de la fecha, se han 
cerrado un total de once tomas 
clandestinas, obrando de ma-
nera física en el archivo de la 
Subdirección de Fiscalización 
el seguimiento de cada cierre”, 

se lee en el documento.
La Subdirección de Fiscaliza-

ción, Unidad Auxiliar adscrita a 
esta Dirección, atiende los repor-
tes de la probable existencia de 
tomas clandestinas que derivan 
del control de fallas del portal 
INTRANET.

Por ello, realizan diversas visi-
tas de verificación o inspección 
a efecto de constatar los hechos 
reportados y en su caso, iniciar 
el procedimiento administrativo 
común correspondiente.

El Organismo de Agua y Sa-
neamiento ha dado a conocer 
que los ciudadanos pueden re-
portar la presencia de tomas 
clandestinas de agua o drena-
je no registradas, así como el 
desperdicio de agua por usos 
inadecuados o fugas al teléfono 
722 275 5700.

Las denuncias son anónimas 
y solo se requiere la dirección 
exacta con alguna referencia. 
Las personas que se encuentren 

realizando conexiones clandes-
tinas a la red de agua potable se 
exponen a multas significativas.

El Bando Municipal de To-
luca y la Ley del Agua tipifican 
como infracción la instalación 
de tomas clandestinas y el des-
perdicio del vital líquido. Estas 
sanciones van desde 501 hasta 3 
mil Unidades de Medida y Actua-
lización (UMA), de 54 mil 393 
hasta 325 mil 710 pesos.

El objetivo de las sanciones es 
garantizar el uso responsable y 
legal de los recursos hídricos, 
así como preservar la integridad 
de las redes de distribución de 
agua potable del municipio, 
además de la contención al im-
pacto ambiental.

▲ Algunas se ubicaron en 
Santa Cruz Atzcapotzaltongo, 
La Crespa, Embarcadero, 
San Mateo Otzacatipan y el 
Seminario. Foto especial

MIRIAM VIDAL

Actividades culturales, venta de 
productos artesanales, conferen-
cias y presentación de artistas 
locales forman parte del INA-
HFest, un encuentro cultural 
organizado en la Zona Arqueo-
lógica de Teotihuacán.

Las actividades se llevarán 
a cabo en el Museo de Mura-
les Teotihuacanos en donde la 
población mexiquense podrá 
participar en mesas de deba-
te, conferencias, exposiciones 
y presentaciones editoriales, 
musicales y de cine.

Rogelio Rivero Chong, di-
rector del sitio arqueológico, 
explicó que este es un evento 
muy simbólico e importante 
para el Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH), 

ya que les permite acercarse a 
la sociedad, a las comunidades, 
a los pueblos, a los colectivos y 
los grupos.

Durante la inauguración re-
cordó que, en 85 años, el INAH 
se ha encargado de proteger, 
conservar y difundir la memo-
ria de los mexicanos. 

La Secretaría de Cultura fe-
deral informó que el itinerario 
2024 del INAHFest en este sitio 
del Estado de México lleva por 
título “Teotihuacan, presente 
imperfecto. Diálogo de saberes”.

Durante la inauguración par-
ticipó la caravana circense del 
artista Omar Cervantes, quien ce-
rrará el festival el 20 de abril, en 
coincidencia con el Día Mundial 
del Circo, con un tropel de des-
pedida para llevar una sonrisa de 
esperanza y celebrar la vitalidad 
de nuestro patrimonio cultural.

Durante cuatro días, unos 60 
especialistas abordarán el tema 
del patrimonio y la sociedad ci-
vil en Teotihuacán, el estudio de 
la urbe prehispánica por parte 
de las mujeres, su gastronomía, 
cómo es vivir ahí en el nuevo 
milenio, sus aspectos visibles 
e invisibles, la divulgación del 
patrimonio e, inclusive, su “pre-
sente imperfecto”.

Se abrieron las exposiciones: 
Mujeres con historia, retratos 
pictóricos de destacadas figu-
ras femeninas del devenir uni-
versal, realizados por Gabriela 
Romero de Lira. 

Así como “Con luz propia. 
Mujeres en el siglo XX”, con 19 
retratos fotográficos de mexica-
nas trascendentes, de los acer-
vos de la Fototeca Nacional y 
“Atemporal”, de Ángel Fabián 
Olvera Vistrain.

INAH busca vincularse con
la sociedad del Edomex

Es necesario
modificar la
medicina laboral



ANGELICA RUIZ

Para celebrar 20 años de tra-
yectoria, la cantante, composi-
tora y locutora mexicana Ingrid 
Beaujean presenta su nuevo 
disco en un concierto único 
denominado: Ingrid Beaujean. 
Jueves de ríos, que se llevará a 
cabo en el Teatro de la Ciudad 
“Esperanza Iris”.

La nostalgia, la melancolía y, 
sobre todo, la esperanza son los 
temas principales del presente 
proyecto en el que Beaujean le 
canta al agua y a la vida. En el 
concierto, el público viaja por la 
discografía de la cantante, quien 
cuenta con el acompañamiento 
de seis aclamados artistas de la 
escena del jazz y la música de 
concierto, así como de destaca-
dos invitados.

El espectáculo es una expe-

riencia visual íntima y nostálgica 
que conmina al público a disfru-
tar de una música introspectiva 
con elementos de jazz, pop y can-
ciones de trova.

Jueves de ríos es la tercera pro-
ducción discográfica como solis-
ta de Beaujean y fue producida 
por Juan José López y Ricardo 
Salvador, quienes le dieron for-
ma a todas las composiciones y 
a los arreglos.

Egresada de la Escuela Su-
perior de Música del Instituto 
Nacional de Bellas Artes y Lite-
ratura (INBAL), Ingrid Beaujean 
fue parte de la Big Band Jazz de 
México, agrupación con la que 
pisó importantes escenarios de 
todo el país. Asimismo, con su 
hermana Jenny, formó un grupo 
en el que comenzó a componer y 
a producir. 

Actualmente, es una de las 
cantantes de jazz más recono-

cidas en el medio. Se encarga 
de conducir el programa Ejazz 
en la estación de radio Horizon-
te 107.9 FM y es maestra en la 
Escuela Superior de Música. Su 
propuesta la ha llevado a presen-
tarse en destacados encuentros 
como el Festival Internacional 
Cervantino, el Festival de Jazz 
de la Riviera Maya y el Festival 
Vive Latino. También han re-
presentado a México en países 
como Costa Rica, España, Esta-
dos Unidos, Finlandia, Francia, 
Haití y República de China.

Ingrid Beaujean. Jueves de 
ríos se llevará a cabo hoy a las 
20:00 horas en el Teatro de la 
Ciudad Esperanza Iris (Don-
celes 36, Centro Histórico, 
Metro Allende). 

Admisión: Luneta, $500; 
Primer Piso, $400; Anfiteatro, 
$350, y Galería, $250. Los bole-
tos se pueden adquirir en la ta-
quilla del teatro y en las platafor-
mas digitales de Ticketmaster.
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LA JOVEN FUE VÍCTIMA DE FEMINICIDIO

Develan un mural para 
exigir justicia para Ale

MIGUEL GONZÁLEZ

Familiares y amigos de Alejandra 
Calvo, una joven asesinada en 
2020 por dos hombres que le dis-
pararon tras una riña que había 
tenido con otra mujer en el mu-
nicipio de Ixtapaluca, develaron 
un mural y lanzaron una canción 
de protesta contra la violencia y 
el feminicidio.

A cuatro años del crimen, Tere-
sa, madre de Alejandra, lamentó 
que no haya algún detenido pese a 
que se han aportado elementos de 
prueba que permitirían determi-
nar responsabilidades de los au-
tores intelectuales y materiales 
del crimen, ocurrido en el Con-
junto Habitacional Los Héroes 
Ixtapaluca, por donde Alejandra 

caminaba cuando fue atacada a 
balazos por dos sujetos a bordo 
de una motocicleta.

Además, denunció diversas 
omisiones por parte de policías 
de investigación y peritos de la 
Fiscalía Regional de Ixtapaluca 
ya que acudieron cinco días des-
pués al lugar del crimen a recabar 
pruebas periciales, incluso ni si-
quiera se acordonó el lugar para 
preservar la escena.

“No hay avances, no hay resulta-
dos, no hay absolutamente nada y 
este mural en memoria de mi hija 
es para exigir justicia”, dijo mien-
tras señala el rostro de Ale, como 
ella le llamaba.

También dio a conocer una 
canción, escrita y compuesta por 
Azul Victoria Reyes “Gitana”, una 
joven artista, compositora y can-

tante de Ixtapaluca quien dedicó 
la pieza a Alejandra.

“Intento concientizar un poco 
a la gente sobre la situación que 
estamos pasando las mujeres 
todos los días, por medio de la 
música que es un poco más dige-
rible para la gente”, comentó la 
joven artista.

Teresa y los dos hermanos de 
Alejandra se hicieron cargo de la 
hija que dejó Alejandra, una pe-
queña de apenas siete años y que 
en ese entonces tenía dos años. 
La familia lamenta que, a cuatro 
años del crimen, los responsables 
siguen impunes.

Actualmente el municipio 
cuenta con dos alertas: una 
por violencia de género y la 
otra por desaparición de mu-
jeres y niñas.

Azul Victoria Reyes “Gitana”, una joven artista, compositora
y cantante de Ixtapaluca le dedicó una canción

▲ La obra fue elaborada por artistas urbanos. Foto especial

“Master Trucks” llegan 
a la capital mexiquense
BRIAN PRADO

El próximo 27 de abril el es-
pectáculo continental “Master 
Trucks” se presentará en Toluca 
dentro del estacionamiento del 
Centro de Convenciones del Es-
tado de México (CCEM), mismo 
que involucra a los llamados “ca-
miones monstruo” y otras dis-
ciplinas del deporte de acción.

Alejandro Cervantes, piloto de 
los colosales vehículos, detalló que 
el evento, que suele recorrer Amé-
rica Latina, actualmente realiza 
una gira por México.

“Master Trucks está catalogado 
como uno de los mejores shows de 
action sports (deportes de acción) 
en Latinoamérica, estamos hacien-
do una gira por todo México con 
un éxito total, afortunadamente 
en cada uno se ha llenado, por lo 
cual eso nos motiva y sabemos que 
Toluca no va a ser la excepción.

“Es la primera vez que un even-
to de esta magnitud llega a la ciu-
dad porque no es un evento solo 
de Master Trucks, sino que hay 
motocross y combinamos varias 
disciplinas”, detalló.

El organizador, conocido como 
“Pairlos Gaming”, detalló que ya se 
cuenta con todos los permisos, así 
como las atenciones para la seguri-
dad dentro del recinto, el cual esta-
rá delimitado para el espectáculo.

“El centro de convenciones tiene 
sus propias reglas para que noso-
tros podamos ocupar ese espacio, 
obviamente hay cierta cantidad de 
permisos que ya están avalados y 

no hay ningún inconveniente con 
eso, contaremos con el apoyo de 
Protección Civil y las regulaciones, 
contaremos con gradas que conta-
rán con vallas de seguridad para 
delimitar el espacio.

“También contamos con ambu-
lancias y servicio médico para ga-
rantizar la seguridad del evento”, 
señaló.

Finalmente dijo que tienen la 
intención de continuar con sus 
visitas al Valle de Toluca, toda vez 
que han observado una respuesta 
favorable en la compra de boletos.

“Estamos dispuestos a seguir 
trayendo estos eventos, sabemos 
que va a ser un sold out. Al mo-
mento llevamos vendidas 70 por 
ciento de las entradas, incluso hay 
algunas zonas donde ya no hay cu-
pos al ser un evento 100 por ciento 
familiar”, concluyó.

El evento se 
llevará a 
cabo en el 
estacionamiento 
del Centro de 
Convenciones 
del Estado 
de México

Celebra Beaujean
con Jueves de ríos

▼ El concierto de Ingrid será en 
el Teatro de la Ciudad “Esperanza 
Iris”. Foto especial



MIRIAM VIDAL

Un grupo de vecinas, entre ellas 
mujeres indígenas que viven en el 
asentamiento irregular llamado 
“Cartolandia”, protestaron por 
falta de agua.

Las inconformes bloquearon 
de manera intermitente la Vía 
Morelos, a la altura de la colonia 
Altavilla, en la zona que colinda 
con la Ciudad de México. 

Con llantas, muebles viejos y 
un lazo se apoyaron para impedir 
la circulación en ambos sentidos, 
lo que generó caos para quienes 
se dirigían hacia el paradero del 
Metro Martín Carrera.

Las mujeres explicaron que 
desde hace tres semanas no son 
abastecidos los tinacos con los 
que ellas cuentan para hacer 
sus actividades.

Reconocieron que carecen de 

red hidráulica por vivir en una 
zona federal, la cual invade el de-
recho de vía del ferrocarril que 
pasa por esa zona. 

Sin embargo, pipas del Sistema 
de Agua Potable, Alcantarillado 
y Saneamiento de Ecatepec (Sa-
pase) de manera regular llenaban 
los tinacos instalados en el sitio. 

El bloqueo duró alrededor de 
dos horas, lo que generó inten-
so tráfico y la desesperación de 
los automovilistas que buscaron 
otras alternativas viales.

Personal de gobierno arribó 
al punto para dialogar con las 
mujeres, varias de ellas vestidas 
con sus atuendos tradicionales, y 
se comprometieron a abastecer 
nuevamente.

MIRIAM VIDAL

Frente a la sequía que enfren-
tan las presas y diversas comu-
nidades del Estado de México, 
en Teotihuacán un grupo de 
danzantes hizo una ofrenda 
a la Madre Tierra y rezó para 
que el universo conceda el ob-
sequio sagrado de la lluvia. 

Integrantes del Centro Cul-
tural Tolteca de Teotihuacán 
ingresaron a la zona arqueoló-
gica y frente a la pirámide del 

Sol montaron una ofrenda con 
diversas semillas utilizadas en la 
agricultura de la región.

Con esta actividad iniciaron 
los festejos para conmemorar 
el próximo 20 de abril el Día 
Internacional de la Tierra y que 
tradicionalmente tiene su mayor 
expresión en el Museo Nacional 
de Antropología e Historia.

Ricardo Cervantes señaló que 
el ser humano debe tener con-
ciencia de la importancia de la 
lluvia y de la protección de los 
elementos sagrados que son los 

que dan vida.
En el altar fueron depositadas 

semillas de diferentes elemen-
tos que existen desde la época 
antigua, como el frijol, el maíz 
y la calabaza.

“De esta manera el rezo no 
solamente va para las semillas y 
para la madre Tierra, sino para 
la conciencia y el respeto al ele-
mento más importante que nos 
da vida que es el agua”, dijo.

Lamentó que a media primavera, 
aún no haya llovido como se acos-
tumbraba en la época antigua. 

“Una de las cosas importantes 
que los abuelos pensaban es que 
el hombre no está solo, es decir 
somos un conjunto complejo que 
se entrelaza con la naturaleza. 

Hoy estamos rezando para que 
el agua siga su ciclo y que no se 
pierda”, indicó.

Llamó a los mexiquenses a 
cumplir con su obligación de 
proteger no solo el agua, sino a la 
naturaleza y sus seres vivos.

Los participantes de la danza 
colocaron sahumerio, flores y las 
semillas de la ofrenda.

Después de pedir permiso ha-
cia todos los puntos cardinales, 
hicieron sonar el tambor y un ca-
racol para realizar sus danzas y 
fortalecer el rezo.

Vitral
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EN LA ZONA ARQUEOLÓGICA DE TEOTIHUACÁN

Ofrecen danza prehispánica
para que llegue la lluvia
Realizan una ofrenda a la Madre Tierra para que 
el universo conceda el obsequio sagrado del agua

Se suman indígenas a bloqueo en Ecatepec

COLUMNISTA

DIÁLOGO EN SILENCIO
Rosalío Soto                                                      P. 4

Hace tanto 
calor que 
hasta los 

jugadores del 
Toluca reciben 

5 goles

▲ Los participantes hicieron 
sonar el tambor y un caracol para 
fortalecer el rezo. Foto especial

▼  Las mujeres exigen que las 
autoridades les llenen sus 
tinacos. Foto especial


